



Agro – Ecológica

Región Brunca

Valor agregado para enfrentar el Cambio Climático en finca

Historia Agropecuaria

El señor Armando Navarro Valverde nació y creció en Tarrazú, en la Zona de los Santos, descendiente de una familia de cafetaleros con escases de recursos, heredó una hectárea de su padre quien le dio la oportunidad y decidió sembrar su primer almacigal de café y le fue bien.

Realizó varios viajes al sur, entre ellos a San Vito, donde compró 10 hectáreas en fila Guinea las que dedicó a producir ganado inicialmente y por el bajo precio cambió al cultivo de café.

Se capacitó en el INA en café, ganadería y genética, colocación de embriones e inseminación en Coto Brus, además, logró registrar ganado puro. Actualmente cultiva 17 hectáreas de café, sembrando al contorno, con árboles de uso múltiple.

El inicio fue difícil pues el ganado por muchos años pisoteo el suelo en los potreros y lo compactó desgastándolo, por lo que su recuperación ha llevado años para retomar la fertilidad con obras físicas gracias a las buenas recomendaciones de funcionarios. También ha sembrado plátanos, bananos, hortalizas y otros cultivos, así como poro entre el café.

Siempre le ha gustado la gestión social y desde joven realizó misiones a Zonas Indígenas y lugares de la Zona Sur. En Coto Brus ha formado parte de la Junta de Educación de Fila Guinea.



Foto 1. Centro de Alistado de café



Foto 2. Vehículo con sello PBAE Agro

En la Comunidad de Fila Méndez de Pittier, ha compartido el trabajo con el Centro Agrícola por años, realizando proyectos de siembra y venta de hortalizas y frijol con fondos de distintas entidades, actualmente se trabaja en la instalación de una planta de alistado para dar valor agregado al café con apoyo económico del MAG-INDER- IMAS y otras instituciones, incluyendo un edificio equipado, un vehículo de distribución de producto y capital de trabajo.

En ocasiones ha tenido que hablar en público a ministros y hasta el presidente de nuestro país, como le ocurrió en Uruguay de América del Sur, donde le tocó exponer sobre el proyecto de las Casas de la Alegría con niños indígenas en riesgo y no pudo terminar de la emoción y ovación de los aplausos de la gente.

El apoyo de vecinos y del Sector Agropecuario, lo motivó a instalar el Micro Beneficio Verde Pittier “Finca Naval” que le ha permitido darle valor agregado al café, ya que ha logrado vender café a precios que van desde los 145 y 147 dólares por quintal.



Foto 3. Sr. Armando Navarro Valverde

Actualmente la finca posee el Galardón de Bandera Azul Ecológica Agropecuaria, con dos estrellas por su labor en protección al recurso hídrico, protección del suelo y el manejo de los desechos orgánicos, así como el manejo de las especies en adaptación al cambio climático y actividades gerenciales con asesorías de funcionarios del Ministerio de Agricultura y Ganadería de la Región Brunca y el CNP, permitiendo usar el logo PBAE Agropecuaria en el vehículo repartidor en las bolsas de café y en propaganda del café Aromas de la Amistad.

La cosecha de café en esta finca, atrae a muchas familias indígenas de Panamá, que vienen con sus hijos que son alojados en bodegas o casas de la finca donde encontramos a niños cuidados por otros niños de más edad (4 a 5 años). A esta problemática de los niños, la familia le buscó una solución y con apoyo e instrucción en este tema construyeron **La Casa de la Alegría** para la atención, alimentación y cuido de los niños indígenas, con colaboración de la esposa, hijas y estudiantes de pasantías de centros educativos y extranjeros.



Foto 4. Valor social, ambiental y agro económico del cultivo de café, en la Casa de la Alegría

Se consideran una familia bendecida siempre llega gente del nivel nacional y extranjero a conocer este modelo, muchos dejan un incentivo para seguir trabajando con la idea de mejorar.

A los visitantes a la finca, se les lleva a recorrer esta por un espacio de 2 horas, donde se les muestra lo que están realizando en ese momento, sea sembrando almácigo, sembrando nuevas plantas, podando café o sombra, cosechando, chancando, sin descuidar las labores según la estación del año, concluyendo en la Casa de la Alegría.

A los extranjeros les atrae la idea de producir y beneficiar café en protección del recurso natural, en armonía con el ambiente, el trabajo familiar y el trato que se da a los trabajadores y sus niños por lo que algunos lloran al terminar este recorrido, otros han dejado hasta un poco más del equivalente de un día completo de trabajo (Jornal).

La recomendación de Don Armando a la gente joven es “mantenerse produciendo, es necesario desarrollar y mejorar los sistemas de producción de alimento sano pues es un buen negocio, que se capaciten en estas áreas con ayuda de sus padres y se dé el relevo generacional”.

El principio en esta finca ha sido la perseverancia al 100 %, valor que le inculcaron sus Padres **“No hay que ser buen peón por un día, sino todos los días”**, no se hace el trabajo fuerte un solo día sino perseverar todos los días. Su familia siempre vive agradeciendo a todos los funcionarios y amigos que les han tendido una mano para lograr sus ideales.

CONTACTO: Finca: Naval

Productor: Armando Navarro Valverde

Ubicación: Fila Méndez de Pittier, Coto Brus, Costa Rica

CORREO armandony2010@gmail.com - teléfono 8729 1372